

CRECE LA LUCHA DE LOS TRABAJADORES BANANEROS POR MEJORES CONDICIONES DE VIDA Y TRABAJO

Pese a las amenazas y represalias de la United Fruit Co. que hemos venido denunciando, la lucha de los trabajadores bananeros por mejorar sus condiciones de vida y de trabajo, así como sus bajos salarios, crece día a día.

Mientras que los Solís y Brenes Castillo, que han usurpado la dirección de la Fetraba, lanzan todos los días hojas impregnadas de calumnias contra la FOBA y sus dirigidos sembrando la división entre los trabajadores en beneficio directo de la Compañía, los sindicatos de la FOBA conducen a las masas a acciones unitarias y combativas.

Así vemos cómo en el Sector de Coto, en Esquinas y Palmar los dirigentes de la FOBA están planteando en forma seria y responsable las demandas de los trabajadores ante los Inspectores de Trabajo y los representantes de la empresa.

Demandas en el Sector de Coto.

El Secretario General del Sindicato afiliado a la FOBA, señor Socorro Picado, se dirigió al Inspector de Trabajo planteando por su medio a la Compañía los siguientes reclamos:

- 1) Que se pague a un colón el metro lineal en la construcción de trochas para la instalación de cañería para el caldo bordelés, pues con el salario de ₡ 0.40 el metro lineal no obtienen los trabajadores el salario mínimo diario.
- 2) Que en la boltea de abandonos (trabajo muy duro), la empresa pague a ₡ 90.00 la hectárea.
- 3) Que en la socola de abandonos donde hay caña blanca la empresa pague a ₡ 125.00 la hectárea y en donde no hay caña blanca la pague a ₡ 100.00 la hectárea.
- 4) Que en la limpia de criques la empresa pague a ₡ 1.00 el metro lineal.
- 5) Que en la limpia de zanjos y canales también se pague a ₡ 1.00 metro.
- 6) Que se establezca un procedimiento que en la entrega de semilla la cantidad arrancada coincida siempre con la recibida.
- 7) Que en las trochas para la instalación de andariveles se pague a ₡ 1.50 metro lineal.
- 8) Que la entrega de trabajos se haga antes de iniciarse la jornada diaria.
- 9) Que se pague correctamente el área de las secciones trabajadas.
- 10) Que la empresa empiece de inmediato la construcción de viviendas y que provisionalmente acondicione las bodegas para que se instalen los trabajadores que actualmente están viviendo en las bodegas de los "chapulines" y en las casetas de los excusados.
- 11) Que se instale inmediatamente la cañería para el suministro de agua pura, pues actualmente los trabajadores tienen que tomar agua sucia de

los zanjos y no tienen agua potable para preparar sus alimentos.

12) Que se organice bien la extensión de "pases" para el dispensario.

13) Que en las labores que la empresa paga salario por día, se establezca la jornada de seis horas en vista de que son labores insalubres y peligrosas.

14) Que al trabajador Benedicto Zúfiga Cubero se le pague el salario de los días jueves y viernes santos, que la empresa no ha querido pagárselos teniendo derecho.

También pide el Sindicato que se prevenga a la empresa que debe construir canales en los aleros de las cocinas nuevas para que el agua no caiga dentro de las habitaciones.

Demandas en el Sector de Palmar.

En las fincas de Palmar, especialmente en las fincas 15 y 16, el Sindicato afiliado a la FOBA, ha planteado a los representantes de la empresa una serie de demandas concretas, para conseguir las cuáles los trabajadores están dispuestos a recurrir a los medios necesarios. Plantean esos trabajadores lo siguiente:

- 1) Aumento a ₡ 50.00 hectárea de todas las chapeas que se atrasen dos meses, y ₡ 35.00 chapeando cada mes en todos los sectores afectados por la "llena" de octubre y de ₡ 40.00 para las chapeas normales de dos meses.
- 2) En el trabajo de hechura de zanjos y recabas piden un aumento de salario de un 75 por ciento por metro cúbico. En la limpieza de zanjos un aumento de veinte y treinta céntimos por metro lineal.
- 3) Que se elimine el recargo de trabajo sin paga en la labor de encasca-

rar los carros de ferrocarril y en la limpieza de los mismos, o que se pague proporcionalmente el aumento de trabajo en esta labor.

4) Que se elimine la tarea o "boquillaje" en el riego del caldo bordelés, pues este trabajo se hace por jornada ordinaria. También piden que se les proporcionen mulas para el transporte de las mangueras, que pesan más de 80 libras y hay que transportarlas a distancias no menores de dos kilómetros, así como que se encargue a una cuadrilla de limpiar las boquillas y no se exija arrancar la hierba con la mano.

5) Que se ponga cedazo a las ventanas pero con un sistema que permita abrirlas y cerrarlas y que se le instalen aleros para que no se meta el agua a las habitaciones. También solicitan que se les pongan catres en sus habitaciones, pues ellos no son animales para dormir en el suelo, y que se tapen las rendijas del piso con reglitas para que no se cuele la tierra.

6) Aunque parezca mentira, solicitan que se les pongan picarportes a las puertas de los excusados pues no los tienen porque la Compañía no lo cree necesario. También piden que se les proporcione agua todo el tiempo.

7) Los trabajadores de Finca 15, además de lo expuesto, solicitan que se les instale una Escuela, un Comisariato y un Dispensario.

La empresa ha accedido a algunas de las peticiones señaladas, pero no ha dado respuesta a la petición sobre los salarios y rechazó rotundamente la de la Escuela, Comisariato y Dispensario para finca 15. Parece que la Bananera prefiere que sus trabajadores recurran a medios de lucha más directos que las simples peticiones escritas.

Con Sucias Maniobras y Represalias Quieren Doblegar A Los Trabajadores

Ante la acción unitaria y combativa de los trabajadores de la Chiriquí Land Co. en Puerto Gozález Víquez, la empresa recurrió primero a azuzar a las autoridades para que expulsara a cuarenta y cinco trabajadores nicaragüenses y simultáneamente sus honorables abogados idearon la sucia maniobra de ordenarle a Domingo Rojas Villareal, Secretario General del Sindicato afiliado a la FOBA, que desocupara la casa en que habitaba y que minutos antes estaba ocupada por don Simeón Rodríguez Cañas, trabajador que fue extrañado del país después de trabajarle a la United Fruit Co. durante más de treinta años. Resulta sospechoso, pero muy sospechoso, que mientras la Chirilanco procede a desalojar a Domingo Rojas, le dé vivienda y local

para oficinas a Miguel Angel Brenes Castillo, dirigente del sindicato de la FETRABA.

En todo caso se trata de una represalia más por la valiente defensa que Domingo Rojas ha venido haciendo de los derechos e intereses de los trabajadores de la Chiriquí Land Co. Pero ese desalojo no hará retroceder a ningún trabajador, sino que los hará ver con mayor claridad que su verdadero defensor en sus luchas es el Sindicato de la FOBA. Pierde el tiempo y sus energías la Chirilanco porque con ese desalojo no impedirá que Domingo Rojas, o cualquier otro dirigente de la FOBA, se mantengan en contacto con los trabajadores y los conduzca por el camino de nuevas victorias.